
 

 

 

Objet : Compte-rendu du Conseil de l’ED SIReNa en date du 12/03/2021 

- 09h00 - En visioconférence 

 

Présents : Elmira ARAB TEHRANY KAHN, Aurélie ADAM, Victor ALLORY, Marie Camille CAUMON, 

Sébastien DUPLESSIS, Pascal FONTAINE, Albert GALY, Jean-Claude GEGOUT, Elisabeth Maria GROSS, 

Alain HEHN, Corinne LEYVAL, Hélène PRIMERANO, Anne-Marie REVOL JUNELLES, Christophe ROBIN, ,  

Jeanne TOUCHE, Maxime VIGIER, Ziming WANG,  

Excusés : Cécile FABRE, Christophe SCHWARTZ 

 

Ordre du jour 

•Présentation Raphaël PIK (nouveau directeur du Pôle OTELO) 

•Point « doctorants » 

•Informations générales  

•Rapport du ministère sur le doctorat 

•Cérémonie des docteurs 2020 

•Féminisation des documents doctorat 

•Lutte contre les RPS 

•Nouvelle procédure pour les soutenances 

•Calendrier de recrutement des thèses UL, LUE  

•Calendrier pédagogique doctorale 

•Journée Scientifique ED SIReNa 

•Approbation du CR du 24/11/2020 

•Connaissance du coût des activités 

•Actions Marie Curie 

•Programme Orion 

•Ouverture de la plateforme Alumni 

•Projet DU Implication Recherche 

•Doctoriales2021 

•Dossier HCERES 

•Questions diverses 

 

 

 



 

 

Au cours de ce conseil ordinaire, plusieurs points ont été abordés : 

 

1 -  Présentations de Monsieur Raphaël PIK et de Madame Mary FORD 

Raphael PIK est l’ancien directeur du CRPG et nouveau directeur du pôle OTeLO. 

Mary FORD est la nouvelle directrice du CRPG, depuis septembre 2020, et nouveau membre 

du conseil de l’ED SIReNa. 

2 - Point doctorant 

La parole est donnée aux représentants des doctorants : 

- Tout d’abord, la remarque est faite que les formations mettent du temps à être valider, 

et que certaines sont reculées sans date fixe, sans doute pour essayer d’être en 

présentiel. 

- Si les 30 crédits sont obtenus mais sans forcément totalement respecter la répartition 

(valorisation scientifique, accompagnement, après-thèse), est-ce bon ? -> La validation 

est assez souple, mais il faut quand même avoir au moins 5 points dans les formations 

disciplinaires qui sont importantes.  

- De plus, si au moment du dépôt, les publications sont seulement soumises, ce sera 

accordé à condition qu’elles soient acceptées au moment de la soutenance. 

Il est demandé aux directeurs de laboratoire de faire de la publicité pour expliquer l’intérêt 

d’être représentant-e  des doctorant-e-s, afin de  trouver des remplaçant-es aux 3 doctorant-

es représentants qui doivent être remplacés. 

3 -  Informations générales  

 

- Rapport du ministère sur le doctorat 

Le rapport du ministère Le doctorat en France : du choix à la poursuite de carrières, Rapport 

IGÉSR, n°2020-114, juillet 2020, est paru. Ce rapport analyse les conditions dans lesquelles le 

doctorat se déroule actuellement et conduit ses titulaires vers l’emploi après la soutenance. Il 

se compose donc d'un bilan fouillé et de préconisations. 

L’Université de Lorraine est bien placée pour les formations, mais les laboratoires et l’ED 

doivent plus aider pour le devenir des doctorants (aide au montage de projets etc)  

 

 

 



 

- Cérémonie des docteurs 

Il y a eu plusieurs tentatives hybrides pour cette cérémonie, mais elle a finalement eu lieu le 

22 janvier avec simplement le Président, les VP et les dir ED en présentiel.  Il y a eu 1037 vues 

en direct, et elle est toujours visionnable en replay :  
https://www.youtube.com/watch?v=VhMvcMLMFEE 

 Une vision hybride est envisagée pour la cérémonie 2021, prévue le 26 novembre 2021. 
- Féminisation 

La MDD est en train de féminiser les documents de soutenance sur ADUM et Apogée, ainsi 

que les documents internes UL relatifs à la soutenance. Les modifications sont faites sur la 

base de la circulaire de 2017 qui donne des recommandations sur la féminisation (et qui 

déconseille l’écriture inclusive). 

 Les autres documents vont être modifiés au fur et à mesure. 

 

- Lutte contre les RPS 

L’université accentue ses efforts dans la lutte contre le harcèlement sexuel comme moral. 

Trois groupes de travail sont mis en place :  

-  GT 1 : ED et laboratoires (renforcement de leur rôle et dissémination de bonnes pratiques 

Piloté par Clotilde Boulanger et Marc Dalaut) 

- GT 2 : Formations (réalisation du cahier des charges des formations Piloté par Pascal 

Tisserant et Sandrine Girardelli) 

3 GT 3 : Communication  (création de dispositifs de sensibilisation Piloté par Pascal Tisserant et 

David Diné) 

 Le GT1 a eu 3 réunions déjà, composé de la directrice de SIReNa et de la directrice de SIMPPE 

+ des doctorants + des BIATSS. 

Les doctorants ont encore peur de contacter des gens donc il est important de construire un 

réseau de personnes pour qu’ils puissent oser se confier. 

Monsieur Fontaine prend la parole pour dire qu’il faut évoquer ce point quand les doctorants 

sont accueillis dans le laboratoire. La suggestion est également faite d’exiger que les 

encadrants suivent les formations spécifiques, et qu’il y ait dans le CSI un membre naïf, 

externe. Le doctorant doit avoir du soutien. 

4 Nouvelle procédure soutenance 

Il y a désormais deux types de procédure de soutenance maintenant : tout présentiel ou 

distanciel, quel que soit le nombre de membres du jury en visio. Des livrets ont été préparés 

et sont disponibles sur le site du doctorat. 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=VhMvcMLMFEE


 

 

5 Calendrier de recrutement des thèses UL, LUE 

Mars : Transmission des sujets de thèse à l’ED (selon la contribution des Pôles). 

Avril : Publication des sujets sur Adum et le site de SIReNa. 

Juin : Audition des candidats devant un jury composé du directeur de thèse 

et/ou du co-directeur, un représentant de l’Ecole Doctorale, le directeur du 

laboratoire ou un de ses représentants, un psychologue d’entreprise ou un 

représentant des ressources humaines (facultatif). Cette audition se compose 

de 15 min de présentation et 15 min de questions. 

 

Début juillet : Communication des résultats à l’ED. 

1000 euros seront versés pour les sujets de thèse avec financement contrat doc « MESRI » 

pour une aide au fonctionnement, ainsi que pour les sécables MESRI + autre financement. 

Il faudra justifier la dépense à destination du doctorant. 

Le conseil sera sollicité pour participer aux auditions. 

6 Calendrier pédagogique doctoral 

Inscription en 1A : 31 octobre 2021 (sauf cas exceptionnels) 

Réinscription : 30/09/2021 - nécessite le rapport du CSI. Il doit être fait en juin/juillet 

Soutenance jusqu’au 17/12/2021, avec dépôt au plus tard le 22/10 

7 Journée scientifique ED SIReNa 

La journée aura lieu le 26 mars 2021 via TEAMS de 8h30 à 18h00. 

Beaucoup de présentations ont été fournies et beaucoup ont été choisies pour pouvoir 

attribuer des crédits. Il y a aura 2O présentations orales et 18 flash posters. 

Les représentants doctorants vont être mis à contribution pour l’animation. 

Il y aura remise de 4 prix (2 posters + 2 oraux. 

IL y aura également l’élection des nouveaux représentants des doctorants. 

 

8 - Approbation du CR du 24/11/2020 

 

Le CR du 24/11/2020 a été envoyé aux membres du Conseil plusieurs jours avant la réunion. 

Il est désormais soumis au vote des membres du Conseil. Il y a 2 abstentions, et aucun refus 

de voter. Le compte-rendu est donc validé 

 

 « w 



 

9 –  Projet connaissance du coût des activités 

C’est une demande nationale dans le cadre de la prochaine accréditation, afin d’évaluer le 

coût de la formation doctorale : 

- Coût des heures de formation 

- Coût des personnels BIATSS et assimilés dont les missions sont rattachées à des 

activités des ED 

- Charge de fonctionnement spécifique aux ED (fourniture, petit matériel, frais de 

missions, etc) 

Le but est également de savoir comment valoriser les heures d’encadrement des thèses, en 

estimant une moyenne de temps de travail par doctorant. L’université Paul Valery  (SHS) a 

estimé le nombre d’heures par an à 40. 

Un groupe de travail « Formation doctorale » a été mis en place pour étudier cela à 

l’Université de lorraine et arrive au calcul moyen de 126 heures par doctorant en sciences 

dures et 93 en sciences humaines et sociales. 

 

10 Action Marie Curie 

Le but de d’aider à construire la carrière des doctorant-es quand ils sont en thèse, avec une 

collaboration ED – Pôle scientifique – Université. 

Il y a des financements importants pour des post-doctorat avec 1 an à l’étranger et 1 an dans 

le laboratoire en France. Il faut aider au montage des projets pour pouvoir faire les demandes. 

11 Programme Orion 

C’est un programme qui veut créer une communauté d’apprenants, de la licence au doctorat, 

pour pratiquer la recherche. Il est coordonné par Mounir TAREK (coordinateur du CLED) et 

Clotilde BOULANGER (vice-présidente doctorat), pour donner une vision plus large de la 

recherche, avec création de clubs de science par exemple, et mixer les disciplines, les niveaux, 

les origines, etc  

12 Ouverture de la plateforme alumni 

Le projet de plateforme alumni est important, il faut garder le contact avec les « anciens » , et 

inviter à s’inscrire en masse sur la plateforme, qui est ouverte depuis le 20 novembre 2020. 

13 Projet DU implication recherche 

Ce projet fait suite à une étude sur les dernières années par le GT Abandons-Arrêts . Sur 4730 

inscriptions à l’UL entre 2012 et 2019, il y a eu 615 arrêts. Il faut également noter la différence 

entre arrêt et abandon. 

 

 



 

 

Il y a donc eu des réflexions sur les solutions à apporter :  

- recrutement avec un représentants de la DRH,  

- formation des encadrants 

-  médiation, etc.  

- Mais aussi le DU de recherche, ce qui permets d’avoir un diplôme et valider malgré 

tout le travail de thèse même s’il y a un abandon. Cela permets d’avoir une 

reconnaissance du travail de recherche effectué . Il y aurait bien sûr des exigences : 

nombre minimum de formations à suivre, mémoire de fin d’étude…  

 

14 Doctoriales 2021 

Elles auront lieu du 26 au 29 avril 2021. , sous le signe de l’Intelligence collective. C’est une 

idée intéressante et innovante, avec un thème : La Forêt dans la Ville, la Ville dans la Forêt » 

qui s’inscrit dans le projet DHDA (Des Hommes et Des Arbres), Lauréat du programme 

Territoire d’Innovation. Le but est que cela soit un séminaire de travail, avec des 

expérimentations à l’extérieur. 

Bien entendu, les consignes sanitaires seront respectées. 

  

15 Dossier HCERES 

Un e-mail est  envoyé en mars pour que les membres de l’ED SIReNa puissent candidater. 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion s’est achevée à 15h50.  

 


